
○岡田議長 次に、奥岩議員。

〔奥岩議員質問席へ〕

○奥 岩議 員 会 派蒼 生 会、奥 岩で す。 本日最 後に なりま すん で、

よろ しく お願い いた し ます。 大要 ３点 、伺っ てい きたい と思 いま

す。

まずは、イメージキャラクターについて伺います。

こち ら 、本 年令 和 ７年 でし て 、米子 市 合併 ２０ 周 年の年 に なり

ます 。ち ょうど ２０ 年 前、平 成１ ７年 ３月に 誕生 しまし たイ メー

ジキ ャラ クター のヨ ネ ギーズ って いう のがあ るん ですけ ど、 こち

ら、 市の イメー ジと し てどの よう に、 市のイ メー ジキャ ラク ター

としてどのように活用されているか伺います。

○岡田議長 石田文化観光局長。

○石 田文 化観光 局長 ヨネギ ーズ は、 本市の イメ ージア ップ や認

知度 向上 を目的 とし て 誕生し たキ ャラ クター でご ざいま す。 着ぐ

るみ が地 域内外 のイ ベ ントへ の出 演や 、各種 メデ ィアへ の露 出な

どに より まして 本市 の ＰＲに 活用 して いると ころ でござ いま す。

また ロゴ マーク 、画 像 につき まし ては 、グッ ズや 市民向 けの 資料

など に使 用され てお り まして 、Ｐ Ｒ素 材とし て活 用をし てる とこ

ろでございます。以上です。

○岡田議長 奥岩議員。

○奥 岩議 員 す みま せ ん、イ メー ジキ ャクラ ーと 言った んで すが、

一般 的に はゆる キャ ラ のほう が多 分浸 透して ます ね。マ スコ ット

とか この キャラ クタ ー のこと 、大 体ふ だんで すと ゆるキ ャラ って

言っ ちゃ うんで すけ ど 、商標 登録 され てるよ うで すので 、イ メー

ジキ ャラ クター で呼 ば せてい ただ きた いと思 いま す。こ のキ ャラ



クタ ーな んです が、 全 国の自 治体 にお きまし て大 体 1,５ ０ ０ 以 上

の キ ャ ラ ク タ ー が 今 あ る と言 われ てま して、 その 中でネ ギに ちな

んだ キャ ラクタ ーな ん ですが 、調 べて みます とガ ーヤち ゃん 、つ

がー るち ゃん、 ふっ か ちゃん 、ね ぎっ ちょ、 深谷 ねぎ之 進、 さと

丸く ん、 ネッピ ー、 し ろいし みの りち ゃん、 ネギ ーマン 、ね ぎ坊、

十和 田ね ぎん、 ねぎ み んなど など たく さんあ るん ですけ ど、 その

よう にネ ギのキ ャラ ク ターが 多く ある 中、ど のよ うに差 別化 を図

ってブランディングを進めていく考えか伺いたいと思います。

○岡田議長 石田文化観光局長。

○石 田文 化観光 局長 ヨネギ ーズ は本 市のイ メー ジキャ ラク ター

誕生 を目 的とし て、 公 募によ り決 定を したも ので ござい ます 。結

果と して 、本市 の特 産 品でご ざい ます 白ネギ をモ チーフ とし たキ

ャラ クタ ーとな った 経 過があ るも ので ござい ます 。議員 さん がお

っし ゃら れまし たよ う に、ネ ギを モチ ーフと した キャラ クタ ーは

全国 に様 々ござ いま す が、本 市の 公式 キャラ クタ ーとし て市 内外

での イベ ントや 広告 宣 伝媒体 に効 果的 に活用 し、 露出す る機 会を

増や し、 本市の イメ ー ジアッ プを 図る ととも に、 そうい った 活用

を通 じな がらブ ラン デ ィング の活 用を 、確立 を進 めたい と考 えて

ございます。以上です。

○岡田議長 奥岩議員。

○奥 岩議 員 ぜ ひ取 り 組んで いた だき たいん です けど、 差別 化を

図る とい うのは すご い 難しい と思 いま す。先 ほど 申し上 げた キャ

ラク ター の中で 白ネ ギ のキャ ラク ター ってい うの もかな りあ りま

して 、頑 張って いた だ くとい うよ うな 、今、 答弁 だった んで すけ

ど、 その 中でも 本市 、 白ネギ が特 産品 となっ てお りまし て、 その



白ネ ギの ＰＲに もヨ ネ ギーズ 、積 極的 に活用 して いって はど うか

とい うよ うなこ とを 以 前申し 上げ たん ですけ ど、 現在頑 張っ てお

られ ると 思いま す。 今 、そう やっ て白 ネギの ほう も頑張 って おら

れる ので 、ヨネ ギー ズ もぜひ 、日 本一 なのか 西日 本一な のか 、そ

の辺 を目 指して いた だ きたい とは 思う んです けど 。この 白ネ ギの

生産 量日 本一を 目指 す 現在、 どの よう な機会 に活 用され てい るの

か伺 いた い、ヨ ネギ ー ズをど のよ うに 活用さ れて いるの か伺 いた

いと思います。

○岡田議長 赤井農林水産振興局長。

○赤 井農 林水産 振興 局 長 白 ネギ のＰ Ｒにお ける ヨネギ ーズ の活

用に つき まして は、 つ い先日 、３ 月２ 日の日 曜日 ですが 、Ｊ Ａ鳥

取西 部に よる春 野菜 出 荷のス ター トと なる春 ネギ 出発式 にヨ ネギ

ーズ が参 加して 、大 々 的に白 ネギ のＰ Ｒを行 いま した。 また 地ビ

ール フェ スタへ の伯 州 美人の ブー ス出 店や、 市内 小学校 にお ける

白ネ ギを 学ぶ総 合学 習 、食育 授業 とい った機 会を 捉えま して ヨネ

ギー ズを 活用し てお り ます。 今後 も白 ネギ産 地西 日本一 を目 指す

取組 を進 める中 で様 々 な機会 を捉 えま してヨ ネギ ーズを 積極 的に

活用 し、 産地の 発展 に つなげ てい きた いと考 えて るとこ ろで ござ

います。

○岡田議長 奥岩議員。

○奥 岩議 員 取 り組 ん でおら れま すし 、どん どん 使って いた だけ

たら なと 思いま す。 今 、西日 本一 を、 ネギ生 産量 西日本 一を 目指

して いる んです けど 、 そうい った 中で 、白ネ ギの この束 のあ る、

スー パー とかで 売っ て いると きに ラベ ルシー ルっ ていう んで すか

ね、 ああ いうと ころ で すとか 、出 荷さ れる方 が使 われる 箱で すと



か、 そう いった とこ ろ にヨネ ギー ズ印 刷され たも のをつ けた りと

いっ たよ うなも のを 共 同開発 して 出荷 したり です とか、 あと は、

ネギ です ので、 既に 本 市で有 名な 大山 どりさ ん、 大山ど りと 連携

して 一緒 に売り 出し た りとか 、い ろん なアイ デア が出て くる んで

はな いか なとい うふ う に思う んで すけ ど、商 品開 発です とか パッ

ケー ジデ ザイン です と か、そ うい った ところ に取 り組ん でい ただ

いて 生産 量をさ らに 上 げてみ ては どう かと思 いま すが、 いか がで

しょうか。

○岡田議長 赤井農林水産振興局長。

○赤 井農 林水産 振興 局 長 ヨ ネギ ーズ のパッ ケー ジデザ イン への

活用 につ きまし ては 、 白ネギ の結 束テ ープや 出荷 箱への ヨネ ギー

ズの 印刷 等、出 荷元 で あるＪ Ａ鳥 取西 部が県 西部 全ての 市町 村を

対象 産地 として おり ま して、 その ため 本市の キャ ラクタ ーの みを

取り 上げ ること につ い ては、 ＪＡ 鳥取 西部や 他市 町村の 理解 や協

力を 得る ことな どが 課 題とな ると 考え ており ます 。また 商品 開発

につ きま しては 、御 提 案いた だい た大 山どり との 連携も 含め 、ヨ

ネギ ーズ を用い てど う いった こと がで きるの か、 関係機 関と 相談

しな がら 、その 可能 性 を探っ てい きた いと思 いま す。そ のほ か、

様々 な機 会を捉 えま し てヨネ ギー ズを 活用し た白 ネギの ＰＲ を行

い、 白ネ ギ産地 の生 産 量の増 加に つな げてい きた いと考 えて おり

ます。以上です。

○岡田議長 奥岩議員。

○奥 岩議 員 先 ほど 申 し上げ たの は一 例です ので 、でき るで きな

いは 別と して、 今御 答 弁いた だい たよ うなこ とで すとか 、露 出度、

キャ ラク ターの ほう も 上げて いた だい て、結 果的 に、何 度も 言い



ます けど 、ネギ の、 白 ネギの 生産 量が 上がれ ばと 思いま すし 、プ

ラス ヨネ ギーズ も露 出 度が上 がっ てメ ジャー にな ればな と思 いま

すんで、いろいろ取り組んでいただければなと思います。

さて 、 米子 市に は ヨネ ギー ズ にもほ か にも この イ メージ キ ャラ

クタ ーと いうの はご ざ いまし て、 少し その中 でも 何点か お聞 きし

てみ たい んです けど 、 水道局 さん のパ ッキン ☆マ ンです とか 、昨

年誕 生し ました ダイ ヤ モンド 大山 くん といっ たの がある んで すけ

ど、 それ ぞれ、 ヨネ ギ ーズ含 めて です けど、 キャ ラクタ ーの 制作

費で すと か、着 ぐる み の作成 費、 また マスコ ット 等の作 成費 など

など 、そ れぞれ の経 費 と年間 維持 費に ついて 分か れば伺 いた いと

思います。

○岡田議長 石田文化観光局長。

○石 田文 化観光 局長 ヨネギ ーズ は、 デザイ ンを 公募し たた め、

制作 費は かかっ てお り ません 。着 ぐる み作成 費に つきま して は、

平成 １７ 年度か ら通 常 タイプ を２ 体、 セット で２ 回、エ アタ イプ

を２ 体、 セット で３ 回 作成し てお りま して、 約５ ００万 円か かっ

てお りま す。年 間維 持 費など につ きま しては 、着 ぐるみ のク リー

ニン グ代 として 毎年 ２ 体で約 ２万 5,０ ０ ０ 円 、 商 標 の 更 新 料 は ５

年 ご と に 約 ８万 円必 要 となっ てお りま す。ダ イヤ モンド 大山 くん

につ きま しては 、職 員 からデ ザイ ンを 募集し たた め制作 費は かか

って おら ず、年 間維 持 費など につ きま しても 、着 ぐるみ や商 標登

録を して おりま せん の で、現 時点 では かかっ てい ないと ころ でご

ざい ます 。パッ キン ☆ マンに つき まし ても職 員か らデザ イン を募

集し たた め、制 作費 は かかっ てお りま せん。 着ぐ るみ作 成費 は約

８０ 万円 、維持 費は 商 標の更 新料 が５ 年ごと に同 じく約 ８万 円必



要となっている状況でございます。以上です。

○岡田議長 奥岩議員。

○奥 岩議 員 予 想し て たより かな り安 価に対 応し ていた だい てお

りま して 、その 分し っ かりと 露出 度が 上がれ ば経 済効果 も上 がる

かな とい うふう な思 い で聞か せて いた だいて るん ですけ ど、 この

各キ ャラ クター 別の 経 済効果 とい うの は把握 され てるん でし ょう

か。

○岡田議長 石田文化観光局長。

○石 田文 化観光 局長 各キャ ラク ター の経済 効果 につき まし ては

把握 をし ており ませ ん が、各 種イ ベン トや広 告媒 体など に活 用す

るこ とで 本市の ＰＲ に つなが り、 地域 特産品 の販 売や観 光誘 客に

つな がる 効果、 また 民 間事業 者に より まして 開発 された グッ ズの

売上 げな どもあ りま す ことか ら、 一定 の経済 効果 はある と考 えて

ございます。以上です。

○岡田議長 奥岩議員。

○奥 岩議 員 把 握さ れ てない とい うこ とだっ たん ですけ ど、 こち

ら、 数値 把握し てい た だいて 、事 業に 生かし てい ただけ たら なと

いうふうに考えるんですが、いかがでしょうか。

○岡田議長 石田文化観光局長。

○石 田文 化観光 局長 数値の 把握 と事 業の活 用と いうこ とで ござ

いま すが 、こち らの 数 値的な もの は同 じく把 握し ていな いと いう

とこ ろで ござい ます の で、キ ャラ クタ ーの活 用を するこ とに より

まし て、 先ほど と同 じ く地域 の特 産品 のＰＲ でご ざいま すと か認

知度 の向 上、地 域へ の 愛着心 の醸 成な ど、様 々な 効果が ある ので

はな いか という ふう に 考えて おり まし て、引 き続 き本市 の事 業な



どに 活用 してい きた い という ふう に考 えてご ざい ます。 以上 です。

○岡田議長 奥岩議員。

○奥 岩議 員 で きる と ころか ら取 り組 んでい ただ けたら と思 いま

すが 、少 し聞き 方を 変 えさせ てい ただ きまし て、 そうい たし ます

と、 それ ぞれキ ャラ ク ターは 、ヨ ネギ ーズは 先ほ ど少し 聞い てし

まっ たん ですけ ど、 ど のよう な目 的で 使用さ れて るのか 伺い たい

と思います。

○岡田議長 伊木市長。

○伊 木市 長 各 キャ ラ クター の諸 目的 、この 後、 文化観 光局 長か

ら改 めて 答弁い たし ま すけど 、そ の中 のダイ ヤモ ンド大 山く んだ

け、 少し だけ紹 介を さ せてい ただ きた いと思 うん ですけ ども 、こ

れは 昨年 誕生し たキ ャ ラクタ ーで ござ います 。御 存じの とお りダ

イヤ モン ド大山 は、 例 えば米 子城 から 見られ るの は２月 の２ ０日

前後 、そ れと１ ０月 ２ ０日前 後と 年２ 回なわ けで すし、 また 市内

各所 から 見られ るの も 大体前 後そ の１ か月ぐ らい 、ダイ ヤモ ンド

大山 マン スリー とい い ましょ うか 、そ ういっ た月 間があ るわ けで

すけ ども 、非常 に季 節 限定の 風景 なわ けでご ざい ます。 その とき

にＰ Ｒす るのは 当然 な んです けれ ども 、この ダイ ヤモン ド大 山く

んの キャ ラクタ ーを 使 いまし て、 時々 そうい う季 節でな いと きも

登場 して もらっ て、 １ 年を通 じて ダイ ヤモン ド大 山に親 しん でい

ただ こう という 狙い を 持って おり ます 。した がい まして 、こ れか

ら、 今既 に米子 城か ら 見られ るダ イヤ モンド 大山 はいろ んな 形で

米子 市に とって 大切 な 風景に なっ てき てるわ けで すけど も、 それ

を、 １年 を通じ て時 々 は思い 出し ても らうよ うに 、例え ばこ の季

節、 特に ないん です け れども 、ダ イヤ モンド 大山 は、だ けど 、ダ



イヤ モン ド大山 のキ ャ ラがち ょっ と出 てくる こと によっ てま た少

しで も、 また、 あっ 、 ダイヤ モン ド大 山って ある よねっ てい うの

を思 い出 しても らえ る ように 、そ れで 設定し たキ ャラク ター とい

うこ とを ちょっ と申 し 添えた いと いう ふうに 思い ます。 次に 、局

長のほうから答弁をさせていただきます。

○岡田議長 石田文化観光局長。

○石 田文 化観光 局長 ヨネギ ーズ につ きまし ては 、先ほ ど来 いろ

いろ と御 答弁さ せて い ただき まし たと おり、 地域 内外に おけ る本

市の イメ ージア ップ や 認知度 の向 上、 あとパ ッキ ン☆マ ンに つき

まし ては 、上下 水道 事 業につ いて 広く 市民の 方に 理解を して いた

だく こと という こと と 、ダイ ヤモ ンド 大山く んに つきま して は先

ほど 市長 が御答 弁さ せ ていた だい たと おりで ござ います ので 、そ

れぞ れの 目的と して の 活用を して いる ところ でご ざいま す。 以上

です。

○岡田議長 奥岩議員。

○奥 岩議 員 目 的別 に ついて はよ く理 解させ てい ただき まし た。

パッ キン ☆マン は上 下 水道で すね 、上 水道さ んじ ゃない です ね、

下水道さんはＤｒ．マンホールさんでしたよね。

○岡田議長 どちらが答えられますか。

石田文化観光局長。

○石 田文 化観光 局長 上水道 とい う御 指摘だ った と思い ます けれ

ども、上下水道のキャラクターとして、え、違いますか。

○岡田議長 ああ、すみません。

じゃあ、朝妻水道局長。

○朝 妻水 道局長 失 礼 します 。パ ッキ ン☆マ ンは 水道局 のキ ャラ



クタ ーで 、下水 道部 の ほうは 、さ っき 議員が おっ しゃい まし たキ

ャラ クタ ー別に 持っ て 、それ ぞれ ＰＲ してい ると ころで ござ いま

す。

○岡田議長 奥岩議員。

○奥 岩議 員 よ かっ た です。 上水 道、 下水道 合併 されま すん で、

先ほ どの パッキ ン☆ マ ンとＤ ｒ． マン ホール さん と今後 仲よ くＰ

Ｒし てい ただけ たら と 思いま すん で、 よろし くお 願いし ます 。冒

頭申 し上 げまし たと お り、全 国的 にこ のイメ ージ キャラ クタ ー多

くて 、年 々増加 して る ってい う中 でし て、今 、上 水道、 下水 道の

話も あり ました し、 淀 江もあ りま すよ ね、伯 耆古 代の丘 公園 の、

支所 長が 目を合 わせ て くれま せん が、 キャラ クタ ーがあ るん です

けど 、あ ったり です と か、給 食の ほう も米の があ ったり とか 、い

ろい ろあ りまし て、 議 場でも 度々 イメ ージキ ャラ クター みた いな

の話 題に なって まし て 、同僚 の渡 辺議 員も牛 骨ラ ーメン にか けて

牛骨 マン だとか ラー メ ンマン だと かつ くった ほう がいい んじ ゃな

いか みた いな話 をし て おりま した ので 、この まま いくと さら に増

えて いっ て、ち ょう ど 今笑っ て見 てお られま すけ ど、防 災安 全監

さん の防 災のと ころ も マスコ ット でＴ ＫＢ４ ８み たいな もの がで

きて しま うんじ ゃな い かなと いう よう な、ち ょっ と懸念 もご ざい

まし て、 あまり 増え る と、我 々も なか なか覚 えづ らいと いう のも

ござ いま すし、 先ほ ど ダイヤ モン ド大 山くん につ きまし ては 市長

御答 弁い ただき まし て 、そう いっ た理 由でぜ ひぜ ひ活用 して いた

だき たい と思う んで す けど。 これ 以上 イメー ジキ ャラク ター が増

えて いく と、少 しデ メ リット が出 てく るんで はな いかな とい うふ

うに 考え るんで すが 、 今後の イメ ージ キャラ クタ ーの数 の増 減に



ついてはどのようにお考えでしょうか。

○岡田議長 下関総務部長。

○下 関総 務部長 キ ャ ラクタ ーに つい てのお 尋ね でござ いま すけ

れど も、 親しみ やす く 効果的 にＰ Ｒで きます キャ ラクタ ーは 強力

なツ ール だとい うふ う に考え てお りま す。今 後も 必要で あれ ば、

ＰＲ すべ き内容 に応 じ てキャ ラク ター につい て検 討した いと 考え

てお りま す。そ の際 に は、既 存の キャ ラクタ ーと の役割 分担 や認

知度 、活 用方法 など を 考慮し 、分 かり やすい 形で より効 果的 なＰ

Ｒができますよう取り組んでまいりたいと考えております。

○岡田議長 奥岩議員。

○奥 岩議 員 経 費の ほ うも、 かな りコ ストパ フォ ーマン スも 高く

され てお られま すし 、 先ほど 御答 弁あ りまし たと おりき ちっ と役

割が 分担 してい て、 こ ういう 目的 で使 ってま すよ という のが はっ

きり して いれば よい の ではな いか と思 います が、 つくっ たも のは

しっ かり 活用し てい た だいて 、そ れぞ れの場 面に 合った ＰＲ の仕

方を して いただ けた ら と思い ます 。特 にヨネ ギー ズにつ きま して

は、 もう これは 完全 に 市のＰ Ｒも 兼ね てるよ うな 形にな りま すの

で、 露出 度も高 いと 思 います し、 ほか のはほ かの 使い方 があ ると

思い ます ので、 それ ぞ れせっ かく です ので使 って いただ けた らな

と思 いま す。個 人的 に はヨネ ギー ズで しっか り押 してい ただ いて、

何回 も言 います けど 、 白ネギ の生 産量 もヨネ ギー ズの露 出度 もア

ップしていただけたらなと思います。

そ れで は、次 、子 ど もを支 える 環境 につい ての よなご キッ ズペ

ージについて伺いたいと思います。

お子 さ んた ちが イ ンタ ーネ ッ トを日 常 的に 使用 す るよう に なっ



ても うか なり、 時代 的 にもう そん な時 代にな った んじゃ ない かっ

てい うふ うに思 うん で すけど 、本 市は よなご キッ ズペー ジっ てい

う子 ども 、お子 さん 向 けのホ ーム ペー ジがご ざい ます。 こち らの

立ち上げの目的と立ち上げの時期について伺いたいと思います。

○岡田議長 下関総務部長。

○下 関総 務部長 よ な ごキッ ズペ ージ は、米 子市 の概要 や市 役所

の仕 事、 市議会 の仕 組 みなど を親 しみ やすく 伝え るウェ ブサ イト

でご ざい まして 、主 に 小学校 中学 年程 度の子 ども たちの 調べ 学習

に役 立て てもら うと と もに、 米子 市に 興味、 愛着 を持つ きっ かけ

の一 つと なるこ とを 目 的に、 平成 ２７ 年１月 に開 設した とこ ろで

ございます。

○岡田議長 奥岩議員。

○奥 岩議 員 お 子さ ん 向けに かな り分 かりや すい と思う んで すが、

こち ら市 とか学 校教 育 の場で 活用 され ること ござ います でし ょう

か。

○岡田議長 浦林教育長。

○浦 林教 育長 よな ご キッズ ペー ジの 学校教 育で の活用 につ いて

でご ざい ますけ れど も 、よな ごキ ッズ ページ が立 ち上げ られ た際

に秘 書広 報課の ほう か ら小学 校と 中学 校の校 長会 で周知 をさ れて

おり ます 。その 当時 は 社会科 の調 べ学 習等で 活用 してい た学 校も

あっ たよ うです けれ ど も、現 在は 多く のコン テン ツから 情報 を得

るよ うな 状況な って お ります ので 、現 時点で はあ まり活 用さ れて

ないのが現状のようでございます。

○岡田議長 奥岩議員。

○奥 岩議 員 １ ０年 で かなり 状況 も変 わって しま いまし たか ら、



現在 そう いった 状況 だ という こと でし た。こ ちら につき まし て、

この ペー ジ内の 内容 の 管理運 営で すと か記事 の更 新はど ちら の部

署が 担当 されて いる か ってい うの と、 あと更 新頻 度につ いて も伺

いたいと思います。

○岡田議長 下関総務部長。

○下 関総 務部長 担 当 部署に つき まし ては、 主に 秘書広 報課 が管

理運 営や 記事の 更新 を 行って おり ます 。そし て、 更新の 頻度 につ

きま して は、適 宜、 記 事の内 容を 点検 し、更 新を 行って いる とこ

ろでございます。

○岡田議長 奥岩議員。

○奥 岩議 員 今 ちょ う ど皆さ んタ ブレ ットと かパ ソコン 持っ てお

られ るの で、米 子市 の ホーム ペー ジを 見てい ただ いて、 開い たら

子育 ての ところ から 分 かりや すく 入れ ると思 いま すので 、見 てい

ただ くと 、こん なの か ってい うの 分か ると思 うん ですけ ど。 こち

らの ペー ジなん です が 、私が 確認 した ときな ので 、少し もう 更新

され てる のかな って 思 うんで すけ ど、 議会の 内容 も含め て少 し、

申し 訳な いんで すけ ど 、情報 が古 いも のが多 く見 受けら れて おり

まし た。 こちら につ き まして 、先 ほど 更新頻 度に ついて お答 えい

ただ いた んです けど 、 定期的 にチ ェッ クをし たり ですと か、 更新

をし たり とかし たほ う がよい ので はな いかな とい うふう に考 える

んですが、どのように対応されますでしょうか。

○岡田議長 下関総務部長。

○下 関総 務部長 こ の ウェブ ペー ジに つきま して は、頻 繁に 更新

の必 要が ない内 容を 基 本的に は掲 載を してい ると ころで ござ いま

すけ れど も、先 ほど 議 員おっ しゃ いま したよ うに 最新の 情報 に更



新さ れて いない もの も 見受け られ まし たので 、更 新が必 要な もの

は随 時確 認し、 必要 な 情報を 正確 に発 信して いく よう努 めて まい

りたいと考えております。

○岡田議長 奥岩議員。

○奥 岩議 員 更 新は し ていた だき たい と思う んで すけど 、現 在の

学校 現場 での活 用状 況 ですと か、 昨今 のイン ター ネット 事情 、Ｓ

ＮＳ の普 及等に より こ の１０ 年で かな り状況 は変 わって きて おり

ます ので 、かな りい い ページ だと は思 うんで すけ ど、こ ちら のペ

ージ 、ど ういっ た活 用 ができ るの かと か、一 度ア ンケー トを 取っ

てみ たり ですと か、 調 査して いた だい て、廃 止も 含めて 検討 して

いた だけ たらな と思 い ます。 個人 的に は好き です ので、 あっ ても

いい かな と思う んで す けど、 最近 のお 子さん たち はほか のと ころ

から 情報 取るこ とが 多 そうで すの で、 そこに うま い具合 に届 くよ

うに別の形もあるんではないかなというふうに考えます。

それ で は、 次、 複 合施 設に つ いて伺 い たい と思 い ます。 本 日午

前中 の稲 田議員 の質 問 と重複 する とこ ろもあ るか もしれ ませ んが、

よろ しく お願い いた し ます。 こち ら、 子ども 用に 新たに 図書 館を

新設 して はどう でし ょ うかと いう よう なお話 を以 前にさ せて いた

だい たん ですが 、そ の 際のお 答え は、 その考 えは ないと いう こと

でしたが、現在も同様なのか伺いたいと思います。

○岡田議長 瀬尻こども総本部長。

○瀬 尻こ ども総 本部 長 子ど も用 の図 書館の 増設 につい てで ござ

いま すが 、令和 ６年 ９ 月定例 会に おき まして 、が いな応 援基 金の

活用 方法 といた しま し て総務 部長 が答 弁いた しま したと おり 、本

市に は市 立図書 館の ほ か児童 文化 セン ターな ど、 既に子 ども たち



が図 書に 親しむ こと が できる 場を 提供 してお り、 現在も 新た に子

ども用に図書館の増設を検討する予定はございません。

○岡田議長 奥岩議員。

○奥 岩議 員 現 在も 同 じとい うこ とで 理解い たし ました が、 ただ、

今、 こど も計画 、ち ょ うど策 定中 でご ざいま して 、確認 させ てい

ただ きま すと重 点施 策 が何個 かご ざい ますよ ね。 その中 の５ 番が

こど もの 居場所 の拡 充 、６番 が地 域全 体でこ ども の育ち を支 える

取組 の推 進とい うの が ござい まし て、 見てみ ます と、５ のと ころ

では 、こ どもの 居場 所 の拡充 のと ころ では児 童文 化セン ター の利

用促 進と いうよ うな 記 載がご ざい ます 。既存 の施 設の有 効活 用に

つい ては 大いに 理解 い たしま すが 、今 後を考 えま すと、 お隣 の境

港市 さん や、少 しお 隣 のお隣 の南 部町 さんみ たい に新た にお 子さ

ん向 けと いいま すか 、 御家族 さん 向け に複合 施設 を設置 して 、こ

のこ ども 計画に 掲げ て おりま す重 点施 策の５ 番と ６番一 緒に 解決

でき るよ うな場 所を つ くって はど うか と考え ます が、い かが でし

ょうか。

○岡田議長 瀬尻こども総本部長。

○瀬 尻こ ども総 本部 長 新た な複 合施 設の設 置に ついて でご ざい

ます が、 多大な 費用 に つきま して 財政 的な負 担を 長期的 に考 慮す

る必 要が あると 考え て おりま す。 一方 、本市 には 児童の 健全 な育

成を 図る ための 施設 と いたし まし て児 童文化 セン ターが あり 、ま

た各 地域 には公 民館 等 の公共 施設 、加 えまし て民 間の施 設も 視野

に入 れま すと多 くの 既 存施設 があ り、 まずは これ らの既 存施 設を

最大 限に 活用で きる よ う、利 用促 進に 係るＰ Ｒや 子ども が活 用し

やす い仕 組みづ くり な どに優 先的 に取 り組み 、子 どもの 居場 所の



拡充 、地 域全体 で子 ど もの育 ちを 支え る取組 を推 進して まい りま

す。

○岡田議長 奥岩議員。

○奥 岩議 員 午 前中 、 稲田議 員の 質問 でも話 題に なって たん です

けど 、ち ょうど 湊山 公 園がリ ニュ ーア ルする んじ ゃない かと いう

よう な時 期に差 しか か ってお りま すし 、児童 文化 センタ ーな んで

すけ ど、 こちら 雨天 の 休日の 際、 屋内 で遊べ ると ころが なか なか

ない って いうこ とで か なり混 雑し てい たりで すと か、土 日、 休日

に関 して は駐車 場不 足 が慢性 的に 発生 してい ると いうよ うな こと

を伺 って おりま す。 現 在の状 態で 過度 に利用 促進 をされ ます とサ

ービ ス低 下の懸 念が ご ざいま すし 、あ と会派 です とか委 員会 でい

ろい ろ視 察に行 かせ て いただ きま すと 、直近 で言 います と周 南市

さん です とか、 海老 名 市さん です とか 、荒川 区さ んとい った とこ

ろ行 かせ ていた だい た んです けど 、そ ういっ たと ころで は複 合施

設、 図書 館を起 点に 複 合施設 を造 って おられ まし た。そ のど れも

がか なり すばら しい も のでし て、 ただ の図書 館と いうよ りは 複合

施設 です ので、 この 人 口減少 社会 に向 けた新 たな コミュ ニテ ィ施

設な んだ ろうな って い うよう な感 覚を 受けま した 。現在 、コ ンパ

クト ・プ ラス・ ネッ ト ワーク の取 組を してお りま して、 公共 交通

の利 便性 高めて いる っ ていう のが 本市 の状況 でご ざいま して 、そ

の起 点と なるの が米 子 駅であ ろう かな という ふう に考え てお りま

す。 その 公共交 通の 結 節点と なる 米子 駅の周 辺に 、単に 図書 館機

能だ けを 持った 公共 施 設を置 くの では なくて 、先 ほど申 し上 げた

よう な新 たな複 合施 設 のよう なも のを 設置し ては どうか なと いう

ふう に考 えるん です け ど、ほ かの 自治 体見さ せて いただ きま すと、



周辺 の滞 留人口 も増 え たりで すと か、 投資効 果が 高まっ たり です

とか 、か なりい いこ と ばっか りあ るな という ふう に見て おり ます

が、 この ような 施設 、 設置を する 考え がある かど うか伺 いた いと

思います。

○岡田議長 佐々木総合政策部長。

○佐 々木 総合政 策部 長 米子 駅周 辺の お話だ った と思い ます が、

本市 にお きまし ては 令 和５年 ３月 、立 地適正 化計 画を策 定を いた

しま した 。その 中で 米 子駅周 辺を 都市 機能誘 導区 域に位 置づ けた

上で 、今 、各種 誘導 施 策に取 り組 んで いると ころ であり ます 。例

えば 駅南 の土地 利用 、 規制緩 和、 今、 図ろう とし てござ いま して、

本年 ４月 にも行 う予 定 として ござ いま す。ま ずは このよ うな 形で

民間 投資 を促し なが ら 、米子 駅周 辺エ リアの 活性 化を図 って いき

たい と考 えてご ざい ま す。そ の他 、ほ かの最 近の 例とい たし まし

て、 商店 街のエ リア で ござい ます が、 空き店 舗を 活用し て高 校生

など 若者 を対象 とし た 交流の 場づ くり 、こう いっ たテー マで 何か

をつ くっ てみた いと 関 心を寄 せら れる 民間事 業者 のお声 も頂 戴を

して ござ います 。こ う いった 動き もお 支えし なが ら、子 ども や若

者の コミ ュニテ ィの 場 づくり 、進 めて まいり たい と考え てご ざい

ます。以上であります。

○岡田議長 奥岩議員。

○奥 岩議 員 ど っち か よく分 から んか ったで すが 、可能 性は ゼロ

では ない のかな とい う ふうに 考え ます 。先ほ ど御 紹介さ せて いた

だき まし た周南 市さ ん と海老 名市 につ きまし ては 官民連 携を され

てお られ ました し、 荒 川区さ んに つき まして は単 独で完 全に 公立

で運 営さ れてい ると い うこと でし たの で、民 間さ んだけ では なく



て、 官民 連携し てい ろ いろと 取り 組ん でもい いん じゃな いか なと

いう ふう に思い ます の で、そ うい った ところ もぜ ひ研究 して いた

だけたらなというふうに思います。

次に 屋 外施 設に つ いて 伺い た いと思 い ます 。現 在 、日野 川 運動

公園 にグ ラウン ドが ご ざいま して 、こ れも以 前伺 ったこ とが ある

んで すけ ど、水 害の 際 にかな り修 繕費 が必要 とな ってき てま して、

たま に補 正予算 で出 て きてび っく りす るぐら いな 額があ るん です

けど 、そ ういっ た状 況 が今あ りま す。 水害に 限ら ずなん です けど、

大規 模災 害時に はご み が発生 する 、災 害ごみ が発 生する って いう

こと もご ざいま して 、 いろん な自 治体 のお話 を伺 わせて いた だき

ます と、 その災 害ご み の一時 集積 所が 必要で すよ ってい うよ うな

こと をよ く伺い まし て 、熊本 モデ ルの 話も以 前さ せてい ただ いた

と思 うん ですけ ど、 そ ういっ たも のが 、そう いっ た問題 があ る中、

災害 時に も使用 でき て 、ふだ んは 運動 ですと か、 スポー ツで すと

か、 そう いった こと に 利用で きる よう な屋外 施設 があっ ても いい

のか なと は思い ます し 、必須 であ ろう なとい うふ うに考 える んで

すけど、そちらについてのお考えを伺います。

○岡田議長 伊木市長。

○伊 木市 長 災 害時 に も使用 でき る屋 外運動 施設 でござ いま すけ

れど も、 例えば 日野 川 運動公 園と いう のがあ るん ですけ れど も、

ここ は大 雨が降 った 場 合に日 野川 が増 水した 場合 、河川 敷部 分に

浸水 する おそれ があ り ます。 まし てや これが 災害 に至っ た場 合に、

あの 場所 を活用 する と いうこ とは 困難 ではな いか なとい うふ うに

考え られ ます。 災害 ご みの一 時集 積場 所につ きま しては 、現 在、

米子 市廃 棄物処 理計 画 に基づ きま して 、想定 する 場所や 運営 方法



など につ いて調 査・ 研 究を進 めて いる ところ でご ざいま す。 市民

の方 の健 康増進 に寄 与 すると とも に、 災害時 のご み集積 場所 にも

活用 でき る屋外 運動 施 設の整 備に つき まして は研 究して いき たい、

そのように考えております。

○岡田議長 奥岩議員。

○奥 岩議 員 ぜ ひ、 今 御答弁 いた だい たとお り様 々な観 点か ら研

究し てい ただい て、 進 めてい ただ けた らなと いう ふうに 思い ます。

一つ だけ 効果が ある と いうわ けで はな くて、 複数 効果が ある のが

明白 でご ざいま すの で 、こう いっ たの はぜひ 研究 してい ただ けた

らな と思 います 。運 動 公園で はな くて 、現在 学校 のほう は、 学校

グラ ウン ドの芝 生化 を 本市、 進め てお ります 。そ れで、 学校 以外

のと ころ 、公園 です と か、緑 地で すと か、地 区の グラウ ンド です

とか 、日 野川の 運動 公 園もそ うで すけ ど、運 動公 園いろ いろ ある

んで すけ ど、そ うい っ たとこ ろも 芝生 化をし てみ てはど うか なと

いう ふう に考え るん で すけど 、そ のよ うな考 え、 今ござ いま すで

しょうか。

○岡田議長 伊達都市整備部長。

○伊 達都 市整備 部長 学校以 外の 屋外 施設の 芝生 化につ いて ござ

いま す。 ウォー カブ ル 推進事 業で 行っ ており ます 公園の 再整 備で

は、 多目 的に利 用で き る緑の オー プン スペー スと して芝 生化 を行

って いる 例はご ざい ま す。今 後に つき まして は、 施設の 位置 づけ

や利 用状 況等を 勘案 し ながら 、施 設の 改修等 の際 に選択 肢の 一つ

として考えてまいりたいと存じます。

○岡田議長 奥岩議員。

○奥 岩議 員 研 究し て いただ けた らと 思いま す。 全部や って くだ



さい とい うわけ では な くて、 先ほ どか ら視察 のお 話ばっ かり させ

てい ただ くんで すけ ど 、いろ んな とこ ろに伺 うと 、公園 に限 らず、

ちょ うど 駅を下 りた と ころの 近く にあ るイベ ント スペー スで すと

か、 そう いった とこ ろ も緑地 化さ れて 、芝生 があ ったり とか って

いう よう な形で かな り 活用さ れて るよ うに見 受け られま すの で、

そう いっ たふう な使 い 方もあ るん じゃ ないか なと いうふ うな こと

があ りま して聞 かせ て いただ きま した 。こち らの 芝生に つい てな

んで すけ ど、普 通に こ う芝生 を植 えた 場合、 どう しても 定期 的に

維持 管理 をしな きゃ い けない とい うよ うなこ とが 出てく るん です

よね 。そ うなっ てく る とイベ ント に使 うとき にど うだこ うだ って

いう のも あった りで す とか、 ふだ んの 維持管 理経 費がど んぐ らい

かか るん だとい うよ う な話も ある と思 います 。少 し、そ んな 中、

人工 芝と いうの もあ り ますよ ね。 昔は 何かち ょっ と高い なっ てい

うよ うな イメー ジが あ ったん です けど 、どう やら 最近伺 いま すと、

この 人工 芝のほ うも 安 価にな って きて 、さら に足 の負担 も以 前よ

りは かな り軽く なっ て 、いい です よっ ていう よう なお話 をか なり

聞き ます 。先ほ ど芝 生 検討し てみ たい ってい うよ うなこ とだ った

んで すけ ど、人 工芝 の ほうの 設置 を考 えてみ ては いかが でし ょう

か。

○岡田議長 伊木市長。

○伊 木市 長 こ れは そ の場所 の使 い方 といい まし ょうか 、そ れに

よる のか なとい うふ う に思い ます 。も ちろん 人工 芝と天 然芝 では

一長 一短 あると いう の はある んで すけ れども 、例 えば使 用頻 度が

高い 場所 ですと 芝の 場 合は、 天然 芝は どうし ても 養生の 期間 も、

維持 管理 以外に も養 生 、それ も含 めて 維持管 理か もしれ ませ んけ



ども 、養 生の期 間な ん かも必 要だ った りしま すの で、あ る程 度頻

度が 高い 使用に ある 場 合は人 工芝 とい う選択 肢も 当然あ ると 思い

ます し、 いろい ろも の を乗せ て運 び込 んでイ ベン トをす ると か、

そう いっ た使い 方も 含 めて考 える と人 工芝と いう 選択肢 も当 然考

えていくべき選択肢ではないかというふうには思います。

○岡田議長 奥岩議員。

○奥 岩議 員 芝 生化 に ついて は両 方可 能性が ある という こと で理

解さ せて いただ きま し た。一 長一 短あ ると思 いま すので 、今 、市

長か ら御 答弁い ただ き ました とお りケ ース・ バイ ・ケー スで 、特

性に 合っ たとこ ろで で きると ころ 進め ていた だけ たらな とい うふ

うに 考え ていま す。 人 工芝に つき まし ては、 現在 、市内 には 弓浜

コミ ュニ ティー 広場 と いうの があ りま して、 あそ こ人工 芝な んで

すけ ども 、かな り古 く なって おり まし て、傷 んで おりま すの で、

まず はそ この更 新が 終 わって から じゃ ないと 多分 、次の とこ ろと

いう ふう な感じ には な らない と思 いま すけど 、引 き続き 研究 して

いただけたらなというふうに思います。

次に 、 日本 版Ｄ Ｂ Ｓに つい て 伺いた い と思 いま す 。こど も 性暴

力防 止法 が可決 され ま して、 令和 ８年 度施行 予定 、来年 度は その

準備 期間 となる 予定 と 思いま すが 、国 や県と どの ように 情報 共有

をし準備をされているのか伺います。

○岡田議長 瀬尻こども総本部長。

○瀬 尻こ ども総 本部 長 国や 県と の情 報共有 の動 きにつ いて でご

ざい ます が、こ ども 性 暴力防 止法 では 、児童 等に 対しま して 教育、

保育 等の 役務を 提供 す る事業 を行 う立 場にあ る学 校設置 者等 及び

認定 を受 けた民 間事 業 者が教 員等 によ る児童 を対 象とい たし まし



た性 暴力 を防止 する な どの措 置を 講じ ること の義 務づけ など がさ

れた とこ ろでご ざい ま す。現 在、 国に おきま して は、関 係省 庁で

論点 の検 討が行 われ て おり、 令和 ８年 度の施 行に 向けて 論点 の具

体化 、関 係法令 やガ イ ドライ ン等 の整 備や執 行体 制の検 討、 事務

マニ ュア ル等の 整備 が 行われ るも のと 認識し てお ります 。県 にお

きま して も昨年 １２ 月 にセミ ナー を開 催する など 、こど も性 暴力

防止 法の 理解促 進に 努 めてい ると ころ でござ いま す。本 市と いた

しま して も、国 や県 と 連携し なが ら施 行に向 けた 準備を 行っ てま

いりたいと考えております。

○岡田議長 奥岩議員。

○奥 岩議 員 こ ちら に つきま して 、公 立保育 施設 とあと 教育 施設、

それ ぞれ におけ る対 策 や防止 措置 はど のよう にな る予定 か、 こど

も総本部さんと教育委員会さんとそれぞれ伺いたいと思います。

○岡田議長 瀬尻こども総本部長。

○瀬 尻こ ども総 本部 長 まず 、公 立保 育施設 にお ける対 策や 防止

措置 につ いてで ござ い ますが 、保 育施 設にお きま しては 、令 和４

年の 児童 福祉法 の改 正 により 、児 童生 徒に性 暴力 等を行 った 保育

士に つき まして 、登 録 取消し や再 登録 の制限 など の資格 管理 の厳

格化 がな され、 同法 及 び国の 指針 に基 づき、 児童 生徒に 対す る性

暴力 等防 止の研 修や 、 保育士 を任 用す る際に 性暴 力等に より 保育

士登 録を 取り消 され た 者等で ある かど うかの 確認 などを 行っ てお

りま す。 こども 性暴 力 防止法 は、 保育 所及び 認定 こども 園に 対し

まし て、 児童対 象の 性 暴力等 の防 止等 の措置 を講 じるこ とへ の義

務づ けを 趣旨と して い ること から 、今 後も引 き続 き、児 童へ の性

暴力 防止 に向け た措 置 をしっ かり と行 ってい きた いと考 えて おり



ます 。今 後、法 の施 行 に備え まし て、 防止措 置に つきま して 県が

開催 する セミナ ー等 に 参加し 、制 度へ の理解 を深 めてい くと とも

に、 こど も家庭 庁か ら 今後示 され ます ガイド ライ ン等に のっ とり

適切な措置を講じていきたいと考えております。

○岡田議長 浦林教育長。

○浦 林教 育長 学校 に おきま して は、 以前か ら文 部科学 省通 知で

あり ます 「教育 職員 等 による 児童 生徒 性暴力 等の 防止等 に関 する

法律 」と その指 針に 基 づきま して 、教 職員へ の周 知徹底 等の 防止

措置 や、 子ども の相 談 体制整 備等 の早 期発見 、対 象措置 など に取

り組 んで おりま す。 こ ども性 暴力 防止 法は、 学校 設置者 に対 しま

して これ らの児 童生 徒 対象の 性暴 力等 の防止 等の 措置を 講じ るこ

とへ の義 務づけ を趣 旨 として おり ます ので、 今後 も引き 続き まし

て性 暴力 防止に 向け た 措置を しっ かり と行っ てい きたい と考 えて

おり ます 。また 、こ ど も家庭 庁が 、防 止措置 につ いては 今後 ガイ

ドラ イン で示す 予定 と いうふ うに して おられ ます ので、 新た な防

止措 置等 が示さ れた 場 合には 、そ れに 基づき まし て適切 な措 置を

しっかり講じていきたいと考えております。

○岡田議長 奥岩議員。

○奥 岩議 員 基 本的 に は国の 指針 が出 てから とい うこと にな ると

思い ます が、ち ょう ど 今、本 市も こど も計画 策定 中です し、 いろ

いろ と子 育て環 境を 考 え直す 機会 です ので、 しっ かり準 備し てい

ただ けた らなと いう ふ うに考 えて おり ます。 ちな みに、 学校 教育

のほ うに おきま して は 、ちょ うど 今、 部活動 の地 域移行 です とか、

あと 学校 プール の民 間 委託の 研究 に入 ってお りま して、 教育 現場

が大 きく 変わっ てく る ような 時期 にな ってお りま す。今 後ど のよ



うに 対策 ですと か防 止 措置講 じて いか れるの か伺 いたい と思 いま

す。

○岡田議長 浦林教育長。

○浦 林教 育長 部活 動 の地域 移行 です とか、 学校 のプー ルの 民間

委託 等に 対して 、こ の ことに つい てど のよう に対 応して いく かと

のお 尋ね でござ いま す 。部活 動の 地域 連携や 地域 移行に 向け て、

部活 動指 導員や 部活 動 外部指 導者 は教 員免許 を有 する方 や日 本ス

ポー ツ協 会の認 定を 受 けた方 、各 競技 団体か ら推 薦を受 けた 方な

どを 任用 しまし て、 そ の増員 を図 って いると こで ござい ます 。こ

れら の指 導者に 対し ま しては 、鳥 取県 教育委 員会 、日本 スポ ーツ

協会 、鳥 取県ス ポー ツ 協会の 共催 で指 導者の 資質 向上等 を目 的と

した 研修 会を実 施し て おられ ます が、 年に複 数回 、受講 して いた

だい てお ります 。今 後 は本市 独自 の研 修も実 施し まして 、体 罰等

も含 め、 性暴力 防止 、 被害防 止に 向け た啓発 を行 ってい きた いと

考え てお ります 。そ し て、民 間の スイ ミング スク ール等 もこ ども

性暴 力防 止法で 認定 対 象とな る民 間教 育保育 等事 業者と なり ます

ので 、こ の事業 者に は 児童対 象性 暴力 の防止 の措 置を講 じる 、こ

の責 務は 発生し てお り ます。 これ だけ ではな くて 、我々 、本 市と

しま して もそう いっ た 民間の 指導 者に 対しま して 、子ど もた ちへ

の指 導の 前にこ ども 性 暴力防 止法 の趣 旨を我 々の ほうか らも しっ

かり と周 知させ てい た だきま して 、子 どもた ちが 安心し て楽 しく

学習 に取 り組む こと が できる 体制 をつ くって いき たいと 考え てお

ります。

○岡田議長 奥岩議員。

○奥 岩議 員 今 、こ ど も総本 部さ んと 教育委 員会 さん、 少し お話



伺う だけ でもか なり ８ 年度に 向け て準 備が必 要だ なとい うふ うに

思い まし たので 、し っ かり、 １年 間ご ざいま すの で、し っか り準

備し てい ただい て、 お 子さん のた めに 頑張っ てい ただけ たら なと

思います。

最後の質問の職員数について伺いたいと思います。

定数 と 充足 率に つ いて なん で すが、 ま ずは 市長 部 局の職 員 等の

定数 に規 定され てる 職 員につ いて 、現 在のそ れぞ れの職 員数 と不

足数、定数に対する充足率について伺いたいと思います。

○岡田議長 下関総務部長。

○下 関総 務部長 事 務 部局ご との 職員 数と定 数に 対する 充足 率で

ござ いま すけれ ども 、 これは 令和 ７年 １月１ 日現 在の数 字で ござ

いま すが 、市長 の事 務 部局の 職員 数８ ３０人 、充 足率９ ９％ 、議

会の 事務 部局の 職員 数 ７人、 充足 率７ 7.８ ％ 、 教 育 委 員 会 の 事 務

部 局 及 び 教 育 委 員会 所 管の学 校そ の他 の教育 機関 の職員 数４ ９人、

充 足 率 ８ 7.５ ％ 、 監 査 委 員 の 事 務 部 局 の 職 員 数 ３ 人 、 充 足 率 ６

０％ 、選 挙管理 委員 会 の事務 部局 の職 員数３ 人、 充足率 ６０ ％、

公平 委員 会の事 務部 局 の職員 数ゼ ロ、 充足率 もゼ ロでご ざい ます。

農業 委員 会の事 務部 局 の職員 数７ 人、 充足率 １０ ０％、 上下 水道

局の 職員 、これ は旧 水 道局の 職員 の数 でござ いま すが、 ８７ 人、

充足率７ 6.３％でございます。

○岡田議長 奥岩議員。

○奥 岩議 員 公 平委 員 会さん は特 別で すので 、い いかな と思 いま

す。 失礼 しまし た。 ち なみに 、そ の中 で休暇 です とか休 業、 派遣

等に よっ て、先 ほど お 答えい ただ きま した数 値よ りも一 時的 に職

員減 のよ うな状 態に な ってる よう な状 態があ りま したら 、そ の人



数について伺いたいと思います。

○岡田議長 下関総務部長。

○下 関総 務部長 市 長 の事務 部局 にお きまし て、 療養休 暇や 出産

休暇 など により まし て 一時的 に１ ２人 の職員 が減 員とな って おり

ます。

○岡田議長 奥岩議員。

○奥 岩議 員 そ うい た します と、 それ らも踏 まえ て、よ く議 場で

も話 題に 上がる んで す が、こ の充 足率 １００ ％で ない理 由に つい

て伺いたいと思います。

○岡田議長 下関総務部長。

○下 関総 務部長 条 例 で定め る職 員定 数は、 配置 が可能 な常 勤職

員の 上限 として 定め て いるも ので ござ いまし て、 常に充 足率 が１

００％となるわけではございません。

○岡田議長 奥岩議員。

○奥 岩議 員 上 限定 数 ですの で、 そう かと思 いま す。場 合に よっ

ては 充足 率が１ ００ ％ 超えた りと いう ような こと もある と思 いま

すの で、 承知い たし ま した。 ちな みに 、今、 本市 はＤＸ 、ほ かの

自治 体と 同じで ＤＸ を 推進し てお りま して、 いろ いろと 職員 数の

ほう も計 画がご ざい ま すが、 今後 の職 員数に おけ る考え 方に つい

て伺いたいと思います。

○岡田議長 下関総務部長。

○下 関総 務部長 今 後 の職員 数に つい ての考 え方 でござ いま すけ

れど も、 生産年 齢人 口 の減少 など 、今 後の社 会情 勢の変 化を 踏ま

えま して 、持続 可能 な 組織と する ため に職員 定数 を適正 に管 理す

る必 要が あると 考え て いると ころ でご ざいま す。 令和５ 年３ 月に



策定 いた しまし た定 員 管理計 画で お示 しをし たと おり、 ＤＸ の推

進や 業務 内容の 見直 し を行う こと で、 少なく とも 今後の 生産 年齢

人口 の減 少率に 応じ た 削減に 取り 組む 必要が ある ものと 考え てお

ります。

○岡田議長 奥岩議員。

○奥 岩議 員 私 もＤ Ｘ のほう は進 めて いただ きた いと常 々申 し上

げて おり ますし 、そ の ような 中で 、時 代背景 も考 えます と、 減と

いう のは やむを 得な い 状況か なと 思い ます。 ただ 少し、 今回 、議

会事 務局 のほう が、 先 ほど７ ７％ ぐら いだっ たと いうよ うな お話

を伺 いま して、 少し 前 までは それ より もさら に少 ない状 況で して、

今議 会に 対しま して 議 会事務 局、 皆さ ん御承 知の とおり 調査 担当

って いう のがあ るん で すけど 、今 議会 に関し まし ては、 私は 完全

に１ ００ ％自分 で準 備 をさせ てい ただ きまし たの で、い ろい ろと

お聞 き苦 しいと ころ も あって 申し 訳な かった なと いうふ うに 思う

んで すけ ど、そ うい っ た形で 少し お仕 事され る上 で何か こう 人数

が足 らな いとか 、頼 み づらい とい うよ うな状 況が あると 、な かな

か仕 事も うまく いか な いので はな いか なとい うふ うな懸 念が ござ

いま して 、そう いっ た ところ も引 き続 きフォ ロー してい ただ きた

いな とい うふう に思 い ます。 採用 につ いても 伺い たいん です けど、

２０ 年ほ ど前に 全国 的 に各自 治体 で採 用数を 極端 に絞っ たと いう

よう な年 代がご ざい ま して、 それ によ ってな のか 、現在 、職 員さ

んの 中間 の年代 層の 方 が少な くて 、経 験が不 足し ている とい うよ

うな 事態 が起き てい る という よう なお 話を伺 いま して、 議場 でも

話題 にな るのも 何度 か あった かと 思い ます。 そう いった 背景 の中、

現在 の年 間の採 用予 定 数と今 後の 展望 につい ても 伺いた いと 思い



ます。

○岡田議長 下関総務部長。

○下 関総 務部長 令 和 ７年４ 月は 正職 員３８ 名の 採用を 予定 して

いる ほか 、９月 採用 に 向けて も準 備を 進めて いる ところ でご ざい

ます 。定 年延長 にな り ２年に 一度 、定 年退職 者が いない 年度 にお

きま して も、そ の前 年 度に前 倒し 採用 行うな ど工 夫を行 いな がら

適正な職員数の確保に努めてまいりたいと思っております。

○岡田議長 奥岩議員。

○奥 岩議 員 都 度都 度 いろい ろ取 り組 んでい ただ いてる んで 、そ

この とこ は評価 した い と思い ます し、 感謝申 し上 げたい と思 いま

す。 ちな みに、 よく ニ ュース に上 がる のは、 民間 の大学 の新 卒さ

んの 採用 の際の 大幅 な 初任給 の賃 上げ ですと か、 最近は そう いっ

たニ ュー スのほ かに も 物価高 騰の ニュ ースも たく さん目 にす るよ

うな 時代 でござ いま す 。そう いっ た中 で、公 務員 の魅力 で地 域に

対し て頑 張って くだ さ いって いう ので 採用し てい くとい うの は、

人も 減っ ていき ます し 、だん だん と採 用、苦 戦し てくる んで はな

いか なと いうふ うに 心 配して おり ます 。こう いっ た中、 新卒 に限

らず 中途 の採用 者さ ん を含め まし た給 料アッ プで すとか 、見 直し

を図ってはどうかというふうに考えますが、いかがでしょうか。

○岡田議長 下関総務部長。

○下 関総 務部長 給 料 アップ のお 話で ござい ます けれど も、 今年

度の 給与 改定に おき ま しては 、初 任給 につき まし て大幅 な引 上げ

を行 って いると ころ で ござい ます 。例 えば大 卒新 規採用 職員 では

１９ 万 6,２ ０ ０ 円 か ら ２ 万 3,８ ０ ０ 円 増 と い う こ と で ２ ２ 万 円 に

改定 して いると ころ で ござい ます 。ま た今年 度か ら社会 人経 験者



採用 の試 験の区 分に よ り採用 され た者 にあり まし ては初 任給 以上

の職 位で 採用し てお り 、給与 につ いて は見直 しを 図って いる とこ

ろでございます。

○岡田議長 奥岩議員。

○奥 岩議 員 人 事院 勧 告もあ りま した が、新 規採 用、中 途採 用の

みな らず 全体的 な給 与 アップ 、こ ちら のほう はい かがで しょ うか。

○岡田議長 下関総務部長。

○下 関総 務部長 職 員 の給与 につ きま しては 、生 計費や 国及 び他

の地 方公 共団体 の職 員 並びに 民間 事業 の従事 者の 給与な どを 考慮

し、 定め られま した 人 事院の 勧告 に準 じて給 与改 定を行 って いる

とこ ろで ござい まし て 、現行 の制 度化 では民 間に 先行す るこ とは

困難 では ないか と考 え ており ます 。今 年度の 給与 改定に おき まし

ては 、１ 人当た り平 均 9,５ ６ ２ 円 の プ ラ ス 改 定 と な っ て い る ほ か、

期末 ・勤 勉手当 につ い ても 0.１ 月 の 増 で 、 年 間 支 給 月 数 は 4.６ 月

となっているところでございます。

○岡田議長 奥岩議員。

○奥 岩議 員 い ろい ろ と対応 して いた だいて いる いうこ とで 、先

ほど と同 じで理 解い た しまし た。 お金 ばっか りの 話じゃ ない です

けど 、し っかり と公 務 員の魅 力も 伝え ていた だい て、仕 事の 魅力

も伝 えて いただ いて 、 プラス 働く 環境 もいい です よとい うと ころ

もＰ Ｒし ていた だい て 、現在 のと ころ 採用に はそ こまで 苦戦 して

るっ てい うよう なお 話 ではな かっ たと 思いま すが 、今後 かな り大

変な 時代 になっ てく る かなと いう ふう に思い ます ので、 しっ かり

と準 備を してい ただ き たいと 思い ます ので、 お願 いいた しま す。

そう いっ た中、 もう 一 つ聞い てお きた いんで すけ ど、冒 頭、 イメ



ージ キャ ラクタ ーの こ とを聞 かせ てい ただい たん ですけ ど、 職員

さん たち がつく って く ださっ たっ てい うよう なお 話がご ざい まし

た。 そう いった キャ ラ クター つく った 等の功 績に 対しま して 、一

時金 です とか、 手当 等 の支給 は可 能な んでし ょう か伺い たい と思

います。

○岡田議長 下関総務部長。

○下 関総 務部長 イ メ ージキ ャラ クタ ーの作 成な どによ りま す功

績に 対し まして は、 特 別の一 時金 です とか、 手当 を支給 する とい

った こと は現状 考え て はおり ませ ん。 ただし 、そ れらの 功績 も含

めま して 、人事 評価 の 結果が 優れ たも のと判 断さ れれば 、勤 勉手

当額に加算することとしております。

○岡田議長 奥岩議員。

○奥 岩議 員 こ れに 限 らずい ろい ろ評 価して くだ さって ると 思い

ます ので 、しっ かり と 上司の 方々 、見 ていた だけ たらな と思 いま

す。 イメ ージキ ャラ ク ターに つい て手 当がな いか らとい って 、う

ちの 先輩 の渡辺 議員 は ラーメ ンの キャ ラクタ ーを 諦める こと はな

いと 思い ますの で、 そ の辺り のと ころ もしっ かり 話をし てい きた

いなと会派内でも思っております。

以 上に なりま すが 、 本年度 最後 の質 問とな りま した壇 上に いら

っし ゃる 皆様の 中で 卒 業され る方 もい らっし ゃい ますし 、職 員の

中で もこ の３月 が最 後 だとい う方 も多 くいら っし ゃると 思い ます。

長年 にわ たりま して 米 子市政 の発 展に 尽くし てい ただき まし て、

本当 にあ りがと うご ざ いまし た。 一言 感謝申 し上 げまし て、 私の

質問を終わらせていただきます。ありがとうございました。

○岡田議長 以上で本日の日程は終了いたしました。



お 諮り いたし ます 。 本日は これ をも って散 会し 、明７ 日午 前１

０時 から 会議を 開き た いと思 いま す。 これに 御異 議あり ませ んか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○岡田議長 御異議なしと認め、そのように決定いたします。

本日はこれをもって散会いたします。

午後４時３３分 散会


